

BOUCLE DE LA CROIX BOUILLETTE

7 km - 1h50

Cette boucle trouve tout son intérêt dans la diversité des lieux, situés aux confins de Bondues.

Départ au début de la rue des Ravennes (face au parking du supermarché). Prendre la rue des Ravennes qui marque la limite des communes de Mouvaux et Bondues (Ravennes : nom donné aux sols ravinés par les terrains marécageux traversés par le ruisseau de l'Espierres).

Passer devant l'allée des Clarins (ces moutons qui, autrefois, broutaient dans les fossés communaux), la maison d'accueil spécialisée des Papillons Blancs, la résidence « Les Fougères », et la margarinerie.

Au carrefour, prendre à gauche la rue du Moulin Cardon (un moulin du XVI^{ème} siècle aujourd'hui disparu) - Flèche Bleue - longer les jardins familiaux et la rangée de maisons, dont certaines sont gérées par un bailleur social. De là, observer des points de vue bien différents : l'éolienne de la teinturerie, les jardins, les prairies accueillant de paisibles animaux, et le parc d'activités Ravennes-Les-Francis (2000 travailleurs).

Au "T", prendre à gauche la rue du Pr Langevin, puis à droite la rue A. Calmette. La confiserie Lamy Lutti (Carambar) compte près de 600 emplois. Sitôt le virage à droite, prendre la rue du Forest sur votre gauche.

Vous voici dans l'ancien quartier de la Croix Bouillette (du nom d'un ancien estaminet où se réunissaient les vendangeurs, porteurs de paniers appelés "Bouillette").

Prendre à droite aux haras du Forest.

Continuer tout droit le chemin piétonnier qui longe l'autoroute puis passer le pont sur votre gauche qui mène rue du Clinquet (l'allumeur de réverbères) à Tourcoing.

En bas du pont - Flèche Bleue gauche - prendre la rue du Clinquet, passer devant la rue Jean Macé qui se trouve sur les communes de Tourcoing et de Bondues. Sur votre droite, une rangée de maisons bâtie en 1923-1924 rappelle le style art déco / art nouveau, comme en témoignent les décorations en céramique colorées ornant les façades.

Au carrefour de la rue Voltaire, prendre à gauche, et passer le pont qui enjambe l'autoroute vers la résidence du Bois d'Achelles (archelles, achelles : branches fines, longues et souples servant à la vannerie).

Passer le pont, prendre de suite à gauche : vous voici au Bois d'Achelles. Longer l'autoroute, parallèlement à la Croix Bouillette, passer la barrière et faire une halte au rond-point à la chapelle Notre Dame de Bondues, appelée également « chapelle au Lait Battu ». « Au Lait Battu » ? Au début du XIX^{ème} siècle, la famille Glorieux, qui exploitait une ferme à proximité, fit construire la chapelle « Notre Dame des affligés » pour obtenir la guérison de leur fille, infirme. Cette chapelle fût familièrement nommée « au lait battu », car le produit de la vente de ce breuvage a permis l'édification du monument. En 1939, la famille Prouvost fit restaurer la chapelle, qu'elle nomma « Notre Dame de Bondues » ; celle-ci fût remplacée en 1977 par la chapelle actuelle, mais l'ancien vocable demeure... et s'applique aussi au giratoire « du lait battu ».

Prendre alors à gauche vers Mouvaux - Flèche Bleue - Admirez sitôt le pont, la chapelle Notre Dame des ravennes sur votre gauche, et rejoindre ainsi votre point de départ.

Autres documents recommandés, disponibles au Syndicat d'Initiatives de Bondues :

- Boucles du Pot de Fer, du Damier, des Peupliers
- Chemins piétonniers, allées et piedsentes du centre-ville
- Livret "Promenons-nous dans Bondues" (2,50€)